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导报讯（记者 吴淑娟）山东省政府日前出台
《山东医药产业转型升级实施方案》， 规划到 2017
年， 全省医药产业主营业务收入超过 6000 亿元，
2020年突破 9000亿元，年均增长 16％左右。到 2020
年， 前 50家重点企业主营收入占全产业比重达到
50%以上，产业集中度进一步提高。 培育过 100亿元
的大型企业 13个，过 50亿元的企业 20个，过 20亿
元的企业 45个。力争有 2家以上企业的制剂产品通
过美国 FDA、欧盟 COS认证，获得打入发达国家市
场的资格。 全省国家级企业技术中心达到 20家，省
级以上企业技术中心达到 60家。重点医药企业的研
发投入达到销售收入的 8%以上。 2020年争取 2个
小分子创新药物上市。

据了解，2013年， 全省规模以上医药生产企业
738家，实现主营业务收入 3353 亿元、利税 504 亿
元、利润 336亿元，三项指标均居全国首位。 医药产
业以 1.8%的企业数量，创造了全省工业 2.5%的营业
收入、3.6%的利税、3.9%的利润。 我省规模以上工业
企业主营业务收入 2011年增长 26.4%、2012年增长
15.9%、2013年增 12.5%， 其中医药产业 3年分别增
长 27.9%、20.1%和 18.6%。 医药产业门类齐全，产业
体系比较健全，产业发展具备较好基础。 其中，化学
药品工业（包括生物制品）是我省的优势，2013 年
主营业务收入 2109 亿元， 占了全省医药产业的
64.4%，占了全国化学药品工业的 22.1%。

回收产业链遇困

废钢贸易商进退维谷
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◆导报记者 刘勇 济南报道

“停了吗？ ”“玩玩吧？ ”
这是在参加 24日由中宇资讯

举办的 2014甲醇及新兴下游供需
峰会上, 经济导报记者听到最多的
两句问话。
“停了吗？ ”是指停产了没有，

“玩玩吧？”则指是否会参与甲醇期
货交易。

中国石油和化学工业联合会
信息与市场部副主任祝昉告诉导
报记者， 现在甲醇的需求增长放
缓，产销矛盾突出；企业库存和应
收账款增加较快；产能过剩矛盾突
出，新增产能仍在释放。“上半年
甲醇企业的开工率在 60%左右，不
少企业抱着‘宁失利润，不丢市场’
的想法保持了一定的开工率。 ”

下游需求减弱， 企业出货不
畅，如何解决这个问题？对此，招金
期货公司甲醇分析师王成明对导
报记者表示，甲醇企业可以借助期
货进行套期保值。“尤其是在今年
6月份甲醇期货合约进行了修改，
这更有助于中心企业参与进来。 ”

市场低迷

“现在的日子不太好过，竞争
很激烈， 成本的压力也在激增，我
们能活下来就已经很不错了。 ”一
家甲醇生产企业的负责人张华告
诉导报记者。

据导报记者了解，目前我国甲
醇生产企业在 3300家左右， 今年
前 8个月累计产量达到了 2442万
吨， 而全年的产能将超过 6200万
吨，产量也将接近 3300万吨。我国
目前甲醇的产能、产量和消费量均
占全球甲醇市场的 50%以上。业内
人士预计，到 2015年，国内的甲醇
产能将达到 6600万吨， 产量将突
破 3800万吨。
“以山东为例，2013 年，山东

的甲醇产能占全国的 16.33%。 目

前山东有 20家甲醇生产企业，总
产能达到了 400万吨。有些甲醇生
产企业还在扩产或者新上项目，因
此预计会新增产能 145万吨。 ”中
宇资讯甲醇分析师崔志明表示。

崔志明告诉导报记者，上周陕
西、 内蒙古等西北企业出货一般，
受库存影响局部明稳暗降。华中贸
易及下游基于对西北价格有下滑
预期，接货放缓，市场交投清淡。近
期山东、河北等主销区传统下游企
业仍以刚性采购为主， 受资金、下
游需求等因素影响并无放量囤货
计划。华东及华南港口微涨之后下
游抵触情绪较大， 目前观望为主，
接货放缓。

“当前国内化工市场普遍下
滑，甲醇或受其波及。尽管部分商家
实施应对措施， 但依旧难改颓势大
局。市场整体转好尚待时日，甲醇亦
需按照实际出货情况窄幅调整。 ”
崔志明判断。
“现在甲醇的价格持续下降，

24日的参考价是 2498元 /吨，而
本月初报价为 2578元 /吨， 下降
了 3.1%，南方一些甲醇生产企业的
报价甚至在 2380-2390 元 / 吨之
间，淄博等地报盘在 2460元 /吨，
根本不知道什么时候会真正企
稳。 ”东营一家甲醇生产企业的业
务经理王晓明，边拿手机看着甲醇
的报价边向导报记者说。

重振期货

据导报记者了解，早在 3年前
甲醇期货就推出了， 但由于其合
约规格设计过大、 单手保证金较
高等问题，市场关注度一直不高，
成交量较低， 长期难以达到预想
的效果。

一位甲醇贸易商刘先生告诉
导报记者，甲醇期货推出的时候想
过参与， 进行一些投资和套保，但
是 50吨一手的交易门槛让他难以
对其感兴趣，因为从交割厂库拉到
销售区， 他就需要每吨倒贴 100
元，而且流动性的不足也没法满足
他希望频繁进行交易的愿望。而随
着期货尝试合约细则的修改，他表
示，现在准备进入。“在现在行情整
体疲软的情况下，就当给自己多一
种避险的工具。 ”
“以改过后的甲醇合约大小来

计算，操作一手甲醇(按最低保证
金) 只需 1000 多元，1000 多元的
入市门槛是初入市场者的不二选
择。 ”王成明称，改小后的甲醇期
货可以为投机和套保户的资金带
来更大的灵活度， 而对套利者来
讲，也可在多个市场和多个合约之
间进行分散投资。
崔志明认为，期货市场就是为实

体经济服务的，对于生产企业参与
期货市场，郑商所在各类推广培训
中鼓励生产企业多做套期保值。但
国内期货市场仍处快速成长中，一
些企业难免对其产生误解。

在他看来，对于很多生产企业
来说， 做套期保值容易禁不住诱
惑，很难彻底执行套保方案。“很
多企业在参与期货市场初期都会
制定详细的套保方案， 但在操作
过程中， 因受期货市场的利益诱
惑，很容易脱离最初的套保方案，
变成投机交易。 这样操作，某一次
可能会获得暴利，但下一次可能会
把企业实体拖垮。 ”

遭遇出货不畅 尝试金融工具

甲醇厂商借期货避险
农业部畜牧司市场监测官员———

以平常心对待
畜牧业新常态山东筹集 1500万元

加强水环境监测

导报讯（记者 张家然 通讯员

孔进 严文达 冯晓春）从山东省
财政厅获悉，2014年， 省财政筹集
资金 1500万元， 按每站 75万元的
标准， 在全省新建浮标式水质自动
监测站 20个，重点监测水温、pH值、
溶解氧、电导率、浊度、化学需氧量和
氨氮 7项指标，从而加强我省主要河
流入海口和重点湖库水环境预警体
系建设， 以实现对南水北调东线工
程输水干线等重点流域水质实时、
动态监测， 最大限度避免固定断面
水质监测中的数据造假等行为。

据了解， 浮标式水质自动监测
站建成后，将与省监控平台联网，实
现在线数据共享， 进一步提升我省
水环境监测能力。

东营港启用 4个
新建液化泊位

导报讯（记者 吕文）山东省
政府日前批复， 经有关部门和国家
驻鲁口岸检查检验单位验收， 位于
东营港口岸开放范围内的山东宝港
国际液体化工码头有限公司 9 号、
10号液化泊位，以及山东万通集团
东营港航有限公司 3 号、4 号液化
泊位，符合对外启用条件，同意其对
外启用。

科技特派员行动计划
助推农村创业

导报讯（记者 戴岳）从山东
省科技厅获悉，近年来，省科技厅通
过强化科技特派员制度建设， 调动
和引导科技人员深入农村创业服
务， 促进了山东省新型科技推广服
务体系建设。

目前， 全省选派科技特派员
14027 名、 法人科技特派员 1476
个， 已建成 3个国家级科技特派员
创业基地， 建成 5个国家级科技特
派员创业链、26个省级科技特派员
创业链。

山东推进煤炭资源
税费改革

导报讯（记者 张家然 通讯员

孔进 陈伟）从山东省财政厅获悉，
日前，山东省财政厅、省地税局联合
召开全省煤炭资源税费改革工作会
议，落实各项政策措施，推进山东煤
炭资源税费改革。
“此次煤炭资源税费改革以不

增加煤炭企业总体负担为原则。 ”
省财政厅税政处处长文毅介绍说，
山东煤炭资源税费改革重点将在以
下三个方面取得突破： 一是清理涉
煤收费基金。 自 2014年 12月 1日
起，在全国范围内将煤炭、原油、天
然气矿产资源补偿费费率降为零，
停止征收煤炭、原油、天然气价格调
节基金， 取缔省以下地方政府违规
设立的涉煤收费基金。 取消收费基
金后， 相关部门履行正常工作职责
所需经费， 由财政部门通过一般公
共预算安排资金予以保障。

二是改革资源税计征方式。 作
为煤炭资源税费改革的核心， 计征
方式由现行的从量计征改为从价定
率计征，税率幅度为 2%－10%，具体
适用税率由省级财税部门在上述幅
度内，根据本地区清理收费基金、企
业承受能力、 煤炭资源条件等因素
提出建议，报财政部、国家税务总局
审批。

三是调整原油和天然气资源税
政策。 自 2014年 1月 1日起，在将
原油、 天然气矿产资源补偿费费率
降为零的同时， 将资源税适用税率
由 5%提高至 6%。 今后，对实行从价
计征改革的其他资源品目， 均比照
上述清费原则处理。

◆导报记者 刘勇 章丘 济南报道

由于宏观经济不景气，这两年
的钢铁价格一直低位运行，上游回
收体系以及下游应用体系都受到
大环境影响而异常疲软。

如今的废钢铁价格仅为每公
斤 1元钱，而在一年前，废钢铁的
价格还在每公斤 2元左右，昔日热
销的品种已然趋冷。

近日，经济导报记者在调查中
发现，原本在回收行业中抢手的废
铁和废钢，如今很多的废品收购点
已经不愿意收购了。不少加工厂内
废钢铁堆积如山，严重滞销。

回收价格一落千丈

“对于废钢铁，我们的回收价
是 5毛钱一斤，送到回收站不过才
6毛多一斤，每斤也就挣一毛钱左
右。 我们现在就像个搬运工，挣一
点是一点呗。 ”22日，在济南市洪
楼小区，从事废品回收生意的林永
发说，“其实我们还不想收， 现在
回收点也是一天一个价，有时候我
们收的价格比回收点的价格还低，
甚至赔钱。 ”

事实上，林永发们只是废品回
收链条中最末端的一支。导报记者
调查发现， 废品从居民家被收购，
最终被重新利用，至少要经历三四
次交易，越到废品终端，利润就越
薄，薄利多销、随行就市的特点越
发显现出来。

按照林永发的指引，导报记者
驱车来到了其卖废品的地方———
济南丁家庄附近。这个废品收购站
院子里静悄悄的。在敲开大门说明

来意后，老板刘厚平将导报记者迎
了进去。

刘厚平收购站的营业面积近
300平方米，业务量相对较大，主要
是收购废旧钢铁。 如果废品数量
不多，刘厚平也就不愿意再收了：
“就这么大地方，收得少了卖不了
多少钱， 收得多了行情不好就亏
钱， 薄利多销也要瞅准时机才能
出手。 ”

按照刘厚平的说法， 在 2007
年至 2009年的 3年间， 他每年的
纯收入达 20万元左右。 那个时候
的干劲很足，他交多少，“上线”收
多少，一两天就会叫车拉走一批废
钢。而 2010年以后，废品的价格每
况愈下， 收入也是一年不如一年，
2013年的纯收入不到 10万元，特
别是去年下半年，每月的收入还不
够交房租的。

院子里没有一个工人，成堆的
废钢铁如山， 部分已锈迹斑斑。
“现在钢厂对废钢的需求比较低，
导致报废钢的价格持续下跌。 ”刘
厚平说，“收的越多，赔得越多，最
近几天废钢的价格已经跌了近
200块钱， 我这儿还有 300多吨，
算下来亏 6万多元。 ”

“现在能像我这样坚守的没
有多少了，不少收购点已经关门歇
业了。 ”刘厚平说道。

刘厚平告诉导报记者，由于价
格过低，最近收上来的废钢铁也少
了很多， 而且一些加工厂也停收

了。 不过，尽管赔钱，但他还是在
收。“毕竟还得保住客户。 ”

钢厂暂停收购

“现在市场相当不景气，开工
率也就是 3成左右。 ”25日，在章
丘市汇丰经贸有限公司的总经理
办公室，其总经理孟凡山对导报记
者说道。

导报记者透过窗户看到，从社
会和企业回收的大量的废钢材堆
积在场地上， 由于堆积时间过长，
已经锈迹斑斑。 而在加工车间内，
大型的回收设备并没有开动，几天
前加工好的废钢材依旧堆积在场
地上。
“现在废钢市场太弱了，主流

的价格在 1800元 /吨。 “由于宏
观经济的不景气，这两年的钢铁价
格一直低位运行。 事实上，在今年
5月到 6月份，还出现了一波反弹
行情， 废铁收购价格反弹至 2400
元 /吨左右。”孟凡山告诉导报记
者， 现在他收购废铁的价格仅为
1600 元 / 吨左右， 销售价格约
1700 元 / 吨，“每吨 100 元的毛
利润，减去氧割、切小、运费等成
本，实际利润为 40元 /吨。 如果
再加上设备折旧等费用， 相当于
亏钱。 ”

按照孟凡山的说法，他现在的
资金压力也比较大：
“有来送货的就得

收，而且还得是现款，而钢厂收购
的话则会拖延几天才打款，有时候
甚至会拖延一个月才能打款，像我
这样的加工厂，压力很大。 ”

卓创资讯分析师范若薇告诉
导报记者，近年来由于炼钢行业的
不景气，钢厂废钢需求量呈现下滑
趋势， 并且这种需求下滑情况在
2014年进一步加剧。 由于废钢短
缺、价格较高，加之电炉短流程工
艺无法享受优惠电价，使现有电炉
短流程工艺企业如西宁特钢等不
得不补建高炉生产铁水，以降低废
钢用量，呈现出中国特色的电炉转
炉化的发展趋势。 而在 2014年因
为铁矿石价格的大幅下跌，转炉利
润高于电炉，这种电炉转炉化再次
加剧。
“最大的利废企业沙钢，每月

废钢使用量由原来 30万吨减少到
了现在的 20万吨， 而永钢后期转
炉将几乎不用废钢，废钢使用量减
少 90%。 ”据范若薇介绍，现在三
级螺纹钢与废钢价差 940元 /吨，
扩大 20元 /吨， 主要是市场螺纹
钢小幅涨价。 从钢厂废钢到货来
看，价格小跌后，大小钢厂废钢到
货量都普遍有所增加。

范若薇认为，废钢应用符合转
型发展和循环经济的要求,但目前
的发展还面临不少困难。先就是市
场价格低迷。 今年 6月末，重点钢
铁企业采购重型废钢含税价格跌
至 2309元 /吨,达到近 10年最低
水平。但由于铁矿石和其他原料价
格也在下跌,即便废钢铁价格持续
下探也未能刺激钢铁企业多 ：
“吃”废钢，不少钢企甚至停止了
采购废钢。

◆导报记者 吕文 济南报道

25日， 第 29届山东畜牧业博览会在济南国际
会展中心开幕。 在博览会期间安排的一场专题报告
会上， 农业部畜牧司监测分析处处长辛国昌表示，
“随着我国经济发展进入新常态， 畜牧业发展也进
入了新常态。这一阶段挑战与机遇并存，要保持战略
上的平常心态。畜牧业如能及时转型升级，其发展前
景仍然值得期待。 ”

辛国昌提供的一份统计数字显示， 在 2011年，
养殖户出栏一头 100公斤的肥猪， 平均能够赚 400
余元；2012年和 2013年则分别降到 75元和 50元；
进入 2014年， 陷入全面亏损，4月份和 7月份每头
猪分别亏损 300余元和 70余元。
“许多人对现在的生猪行情看不懂，期待猪价

能像多年前那样坚挺， 但在新形势下这种想法是不
现实的。”辛国昌分析，1979-1995年期间，肉类产量
年均递增 6.9%，价格也稳步上升。 1996年以来，我国
畜牧业基本实现了供需平衡， 肉类产量年均递增
2.7%，价格升势明显减弱且波动加剧。

今年一季度，从生产方面看，我国生猪出栏量只
增长了 0.2%，肉类产量增长了 1.8%；从消费看，50
家大型批发市场白条猪交易量下降了 3.5%。 1-2月
份， 国内限额以上餐饮企业收入同比下降 0.5%（往
年增速 13%以上），集团猪肉采购下降一成多，春节
猪肉礼盒销量更是不足往年的一成。

鉴于此，辛国昌认为，近年来猪价的下降可以说
在“情理之中”。与此同时，近年来三聚氰胺、瘦肉精、
皮革奶、速生鸡等突发事件增多，疫情形势越来越复
杂，豆粕、鱼粉等饲料资源压力加大，以及环境约束趋
紧等问题，均使畜牧业面临“前所未有”的挑战。

尽管面临严峻挑战，但辛国昌同时表示，某种程
度上， 新常态是经济发展到一定阶段的必然产物，
不必大惊小怪；况且我国畜牧业发展还存在不少机
遇，因而也不必过分悲观，“要适应新常态，保持战
略上的平常心态，并妥善加以应对。 ”

相关统计显示，2013 年我国畜牧业产值达 2.8
万亿元，农村家庭收入的六分之一来自畜牧业，畜产
品已由早年的副食品演变为生活必需品， 从家庭副
业演变为关系国计民生的支柱产业， 在经济社会发
展中的角色，逐渐从“粮”安天下向“猪粮”安天下
转变。 为此，国家对畜牧业的扶持力度一直在加大，
2013年达到 350亿元，比 7年前翻了 9番。

2013年，我国人均肉类占有量刚刚超过世界平均
水平，奶类人均占有量只有世界平均水平的 1/4。我国
每年新增 700万人口， 还有 1000万人口要实行城镇
化，预计年增肉类需求近百万吨，绝对数仍不容小视。

另外值得一提的是，2008年以来， 经过市场洗
礼，我国的养猪户已由 7000万下降到 5000万，规模
化养猪户比重成倍增加，养鸡户、养牛户也纷纷加大
了规模化、标准化改造力度，这客观上为我国畜牧业
的转型升级奠定了一定基础。

辛国昌认为，新常态下，我国畜牧业应着重在调
结构、控风险、提效率、保质量、促环保等方面多措并
举，其中最大的“突破口”是调整产业链结构，要引
导和鼓励种植、养殖、加工、流通等环节形成从松散
到紧密型的结合， 以解决产业链脱节而导致的生产
波动和质量安全监管难等问题。同时，还应不断提升
规模化、标准化水平，提高母畜生产效率。据介绍，我
国每头母猪年提供肥猪只有 13头，如能达到发达国
家 21头的水平， 每年全国可节约粮食 300多亿斤，
从而大幅降低养猪成本。

2020年山东医药业
收入将破 9000亿

很多企业在参与期货市场初期都会
制订详细的套保方案，但在操作过程中，
因受期货市场的利益诱惑， 很容易脱离
最初的套保方案，变成投机交易


